

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca é Iviza franco de porte. 10 rs.
En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 rl.

PALMA.—VIÉRNES 17 DE AGOSTO DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Conforme se había dicho han sido prorogadas al 1.º de este mes las sesiones del parlamento inglés hasta el 9 de noviembre. Siguiendo la práctica constante, poco antes de las tres de la tarde pasaron a tomar asiento debajo del trono el marqués de Clauricarde, el marqués de Lansdowne, los condes de Minto y de Saint Germand y lord Campbell, como lores encargados de publicar la sancion real de varias leyes y el decreto de prorogacion.

El lord presidente de la cámara mandó al ujier de la vara negra que llamara a los comunes a la barra, en donde se presentaron a poco el presidente, y muchos de los miembros de la cámara de los comunes, acompañados de lord John Russell y de lord Palmerston.

La comision régia leyó varias leyes sancionadas por S. M. y el discurso de la reina que dice así:

Milores y Señores:

«Hemos recibido de S. M. la orden de informaros de que el estado de los negocios públicos le permite dispensaros de las sesiones del parlamento, y cerrar la presente legislatura.

S. M. nos manda manifestaros su satisfaccion por el celo y la constancia con que habeis cumplido penosos deberes.

La Reina ha dado su sancion a la importante disposicion adoptada por vosotros para enmendar las leyes de navegacion con la completa confianza de que el espíritu activo la habilidad y el trabajo constante del pueblo, asegurarán una gran parte del comercio del mundo, y conservarán en los mares el antiguo renombre de la nacion.

La Reina nos ha mandado deciros que el amistoso carácter de sus relaciones con las potencias extranjeras, le hace esperar con confianza en la continuacion de la paz.

Se han firmado bajo la mediacion de S. M. los preliminares de la paz entre la Prusia y la Dinamarca. S. M. confia, en que este tratado será el precursor de uno definitivo y permanente.

Los esfuerzos de S. M. continuarán dirigiéndose a promover el restablecimiento de la paz en las partes de Europa, en que ha sido interrumpida.

Señores de la cámara de los comunes.

La reina nos manda que os demos gracias por los impuestos que habeis votado para el servicio público.

Los gastos públicos han sufrido considerables reducciones en este año.

La reina continuará estendiendo una vigilante economía a todos los ramos del servicio público.

Milores, y señores:

La reina nos manda que os felicitemos por el feliz éxito de la guerra del Punjanb. Los esfuerzos del gobierno en las Indias, y el valor del ejército en el campo de batalla, merecen las mas espresivas gracias de S. M.

La reina ha visto con placer el espíritu de obediencia a las leyes, mostrado por sus súbditos desde la última ocasion en que S. M. dirigió la palabra a su parlamento.

El rasgo característico de nuestra constitucion, es hacer compatible la conservacion del orden con el mayor goce, de la libertad política y civil. Con la satisfaccion con que ha visto S. M. el progreso pacífico de su pueblo en las artes é industrias, se ha mezclado la afliccion que le causa la continuacion de una rigurosa miseria en una parte del Reino-Unido.

La reina ha visto con placer vuestros generosos esfuerzos para atenuar la gravedad de esa calamidad,

y nos manda que os demos gracias por la constante atencion que habeis prestado a medidas capaces de mejorar la condicion general de la Irlanda. La reina espera que el Todo poderoso, dispensador de los acontecimientos querrá favorecer el efecto de las leyes decretadas por el parlamento, y conceder, a su pueblo irlandés, para recompensarle la paciencia y la resignacion con que ha sufrido sus largas dolencias, la bendicion de una cosecha abundante y de la paz interior.

El presidente, despues de leer este discurso declaró que por orden de S. M. quedaba prorogado el parlamento hasta el 9 de noviembre inmediato.

PORTUGAL.

Grande sentimiento ha causado en Oporto la muerte de S. M. Carlos Alberto, que hacia tres meses y medio que habia tomado hospitalidad en aquella poblacion.

La noticia se divulgó instantáneamente por toda la ciudad, y sus habitantes, sin distincion de clases ni opiniones, se apresuraron a dar inequívocas muestras de sentimiento. Las autoridades se presentaron inmediatamente en la casa mortuoria; todas las iglesias agitaron sus campanas con el melancólico doblar; la artillería disparaba cada cuarto de hora desde la torre de la Marca; la guarnicion hacia el servicio con las armas a la funerala, y las músicas militares no tocaban mas que aires fúnebres. Las embarcaciones de guerra surtas en el Duero, todas las de la marina mercante portuguesa, y casi todas las extranjeras, bajaron sus banderas hasta la mitad de los palos en señal de duelo. Estaban suspendidas todas las representaciones teatrales, y todos los espectáculos públicos.

Las paredes de la sala en que se hallaba depositado el féretro, estaban forradas de encarnado, y cuatro sacerdotes que se relevaban de cuando en cuando oraban continuamente al lado del cadáver. El 30 se dijo un responso, al que asistió un gran número de clérigos, y se dijeron misas por el alma del rey desventurado, en todos los departamentos de la casa, en los cuales se habian levantado al efecto altares, y en todas las iglesias de la ciudad.

El encargado de negocios de Cerdeña redactó una breve esposicion de las vicisitudes de la enfermedad, del día y hora en que murió, etc., que fué firmada por todas las autoridades civiles, eclesiásticas y militares de Oporto, por muchas personas de distincion, y por todos los individuos del cuerpo consular.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 8 de agosto.

El *Clamor* vuelve ayer a atacar vivamente al duque de Valencia por la preponderancia que dice ejerce en el gabinete.

Un cargo de esta naturaleza, dirigido contra el gefe reconocido del partido moderado, contra el presidente del consejo de ministros, contra el general Narvaez, a quien amigos y adversarios colocan muy alto y convienen en que es el sosten de la situacion y en que ha salvado el trono y la libertad sensata... solo puede ser formulado por la ceguedad, por la pasion, por un espíritu irritado y pequeño.

La influencia que un presidente debe ejercer en el gabinete, aun sin que el presidente haya llegado a colocarse en la elevada posicion del

duque de Valencia, es cosa natural y constitucional. El presidente es el gefe del ministerio, es el que le ha formado, ha sido el llamado y el elegido por la corona, y su sistema, aceptado y aprobado por el trono, aceptado y aprobado por sus compañeros al reunirse a su administracion, es el que legítimamente debe preponderar.

¿No es mostrar mucha pasion y mucha ceguedad el decir por eso que el presidente empuña el cetro y ciñe la corona?

El presidente del consejo de ministros, presidente sin cartera, ¿qué papel deberá hacer en el gabinete si se le niega la justa y legítima influencia y preponderancia que debe tener y que conviene tenga en el ministerio, en su marcha, en la política que debe seguirse?

El presidente de un gabinete debe ser y es en todos los países constitucionales, la personificación de la política general del gabinete: el presidente del consejo es y debe ser en todas partes, el gefe real y efectivo del ministerio: el presidente que por su significacion ha sido elevado por la corona a tan alto cargo, que merece la confianza del trono hasta el punto de que le haya confiado la gobernacion del estado y la eleccion libre de las demas personas que en el ministerio le hayan de ayudar, es conveniente y es razonable que ejerza influencia y preponderancia en el gobierno. Esto ha sucedido y esto sucede siempre en todas las naciones regidas por instituciones liberales; esto es natural y es útil suceda si ha de haber unidad en el gabinete: esto que ocurre y ha ocurrido en los ministerios en que el presidente es lo que debe ser, el que haya formado el ministerio, el gefe del consejo, es doblemente natural que suceda siendo el duque de Valencia, el gefe reconocido del partido, el presidente del consejo.

¿Cómo extraña pues el *Clamor* que la *España* y la *Patria* y cuantos no estén ciegos por la pasion, opinen de diverso modo que nuestro colega del progreso, rápido a veces, y no pocas, retrógrado hasta un punto inconcebible?

Francamente lo decimos: deseamos la reorganizacion del partido progresista: deseamos que *La Nacion* salga en esto airoso con su empeño.

Porque organizado el partido del progreso sabremos qué es lo que quiere, qué es lo que pretende, a donde marcha; y no que en el día sus órganos se parecen a los órganos de Mostoles, cada uno suena por diverso tono, cada cual vá por diferente camino, y el menos exagerado y el mas comedido puede decir que al menos hay tantos partidos progresistas, ó tantas fracciones en el partido progresista como órganos tiene el partido.

Los diarios progresistas dan hoy dos noticias: la dimision del señor Mon, que dice presentada anoche y admitida; el relevo del general Córdoba, que aseguran pasará a mandar las fuerzas españolas que van a Africa, a escarmentar a los bárbaros, y que supone será reemplazado en el mando de la expedicion a Italia por el general O'Donnell.

Ambas noticias las creemos inexactas hasta ahora.

— *El Clamor* habla hoy de disolucion de cortes y dá la noticia como de inmediata realizacion.

La noticia del *Clamor* es cuando menos prematura, si es que no peca de inexacta.

— Un diario decia ayer:

«Ayer, despues de la bolsa, los fondos públicos descendieron hasta 25 8/16. La incertidumbre que reina sobre el desenlace de las cuestiones que hoy se agitan en la esfera de la política se hace sentir mucho en la situación mercantil de la corte. En la bolsa se ha notado que capitalistas muy relacionados con altas personas ó que en la cuestión de aranceles se han opuesto vivamente á la reforma, hacia dias que vendian á descubierto. Esto podria explicarse, ó por la esperanza de una crisis ministerial que abatiese los fondos, ó por el temor de complicaciones en Cataluña.»

Se nos asegura que carece de exactitud lo que se dice de ventas al descubierto, y lo creemos firmemente; lo uno porque el estado de la bolsa no es á propósito para operaciones de alguna importancia, y lo otro porque vender en descubierto es vender á plazo, y estando prohibidas por la ley tales ventas ningun capitalista de valer quiere hacer semejantes operaciones.

Justamente de esa prohibición de operar á plazo se quejan mucho los bolsistas, y de ahí nace en gran parte la paralización de la bolsa.

Nuestro colega parece pues mal informado, ó ha creído y publicado con alguna ligereza una noticia que á mas de ser inexacta pudiera tener sus ribetes de maliciosa.

— Ocupándose *El Clamor* del ascenso á brigadier concedido al marqués de Santiago, añade lo siguiente:

«Se dice que igual grado piensa conferir el gobierno á los coroneles Gurrea, Varcástegui y otros de los que lo eran ya en tiempo de la regencia de Espartero, para indemnizarlos de la larga postergación que han sufrido durante los últimos seis años por la consecuencia de sus opiniones.»

Celebraríamos que las noticias del *Clamor* fueran ciertas, pues nos gustan la consecuencia de principios y la honradez; cualidades que por lo mismo que son raras premiaríamos nosotros aun en nuestros adversarios.

— Mañana debe llegar á esta corte el señor duque de Valencia. (Popular.)

Los diarios de Paris notician ya la llegada de Cabrera á aquella capital. Como ya anunciamos, parece que desde allí pasará á Inglaterra y Alemania: sin duda con objeto de visitar á la familia de D. Carlos. Creemos que algunos amigos del general carlista trabajan mucho cerca de él para que se acoja á la amnistía.

— Hace dos dias han salido de Madrid tres compañías de ingenieros á las órdenes de sus jefes los Sres. Ruiz y Sanz, para dar principio á las grandes prácticas y maniobras militares que todos los años se ejecutan en Guadalajara. Nuestros lectores saben ya cuán brillante es el estado del regimiento de ingenieros.

— Escriben de Puerto-Rico que es tan rápido el incremento que toma nuestra isla de Vieques, que su prosperidad va á superar en breve á la de las otras pequeñas Antillas. Vieques está situada próximo á Puerto-Rico, al Sur de ella, en una posición mercantil, así como militar y marítima, la mas ventajosa. No solo se acrece su población con la mayor rapidez, sino que se aumenta su marina mercante de un modo prodigioso. La circundan varias otras islas de importancia secundaria, la mayor y mas avanzada, La Culebra.

— El general conde de Casa-Eguía ha sido objeto de vivas demostraciones de simpatía en el pueblo de Durango, donde se halla, habiéndosele festejado con una serenata y otros obsequios. Por lo general, los jefes carlistas que se han acogido á la amnistía, han sido bien recibidos en los pueblos de su nacimiento.

— En la hermosa huerta de Valencia, acaba de aclimatarse la delicada y rica piña de América, que aun no habia podido conseguirse diese frutos en España. Esta planta pasa con razon por reina de las frutas.

— Parece que á Ronda van llegando algunas tropas de las que hay en la capitania general de Andalucía, que deben formar parte de la expedición que el gobierno piensa mandar á Melilla.

— Ha fallecido en Antequera D. José Maria Casasola, capitán de la antigua guardia, marqués de Fuente

de la Piedra, diputado á cortes en dos legislaturas, y el jefe, por decirlo así, del partido moderado en aquel distrito, con el cual se han consultado siempre cuantos asuntos arduos han ocurrido en la provincia. También han muerto en Madrid dos jóvenes apreciables, el Sr. D. Joaquin Oteiza y el Sr. Blanco, secretario que ha sido de la jefatura de Sevilla.

— Parece que va á salir una comisión para la Granja, con objeto de rogar á SS. MM. que vengán á Madrid á presenciar la nueva lucha de fieras. La verja está ya concluida. Se piensa en realizar la pelea del caballo y la pantera: la de la hiena con lobos no podrá verificarse, por no encontrarse estos en la estación de verano en las dehesas del Colmenar. Les sustituirán los perros. La atención principalmente se fijará en la lucha del león y el toro.

— Las personas que han visitado la plaza de toros donde se hallan espuestas las fieras destinadas á las nuevas luchas, creen que estas merecerán realmente este nombre, asemejándose á las famosas del circo romano. Uno de los leones especialmente es magnífico, y su lucha con el toro será probablemente terrible y sangrienta.

— Vuelve á hablarse de que se suprimirán muchos de los actuales dias festivos, trasladando las fiestas á los domingos. Naturalmente esto será objeto del arreglo que se está verificando.

— Leemos en los diarios de Valencia: «El comandante general de Alicante participa en 2 del actual que por la fuerza de escopeteros de aquella provincia, destinada á la persecución de malhechores, ha sido capturado el ladrón Pedro Cervera (á) Nel, natural de Pársen.

Segun comunicacion del comandante general del Maestrazgo de la misma fecha, el dia anterior fué robada por tres hombres armados una casa de campo del término de Uldecona, y en la villa de Albocácer ha sido asesinado el paisano José Collado.

El comandante general de Albacete manifiesta en parte del 1.º del actual que ha sido reducido á prision el primer teniente de alcalde de Nerpio con otras varias personas, que resultan gravemente comprometidas en proyectos de robos y asesinatos descubiertos en aquella villa en los dias 6 y 7 del anterior.»

— Leemos en los diarios de san Sebastian: «Admirable es el aspecto que presenta esta población en los meses de rigoroso calor, pues es, sin duda alguna, el lugar de las citas para pasar una temporada de placer. Inmenso el gentío todos los años, en el presente escende á cuantos cálculos exagerados hubieran podido hecharse.

Nada en nuestro concepto puede contribuir á esta deferencia hacia san Sebastian tan poderosamente como la hermosura y suavidad del clima, pues los que en otros puntos están bajo una atmósfera elevada hasta los 33º, no podrán creer que en todo el verano no ha llegado en esta ciudad hasta los 21º, y eso por espacio de algunas horas solamente.

Contribuye además mucho el atractivo que ofrece esta población, el lujoso suntuo de las tiendas, las buenas posadas y casas de huéspedes, la proximidad á Francia, adonde casi es de rigor hacer una pequeña escursión, y las delicias de una hermosa y dilatada playa, acaso sin igual.

Entre las muchas personas notables que nos favorecen este año, se encuentran las siguientes:

SS. AA. los hermanos del rey, con su servidumbre; los señores conde de Cartagena, el de Belascoain, el de Cedillo, los de Villa-Gonzalo, los de Campo-Alegre, el señor duque de San Fernando, la señora condesa de los Corbos, la de Torrependo, la de Castejon, la de Cimerá, la de Cancelada, la señora marquesa de Legarda, la de la Escala, la señora viuda del teniente general D. R. Alava, los senadores del reino señores Oraa, Luzziaga, conde de San Antonio y Barrio y Ayuso; los señores diputados Laborda, Sanchez, Toca y Flores Calderon; los generales señores Campo-Alange y Tello; los señores don Manuel Gaviria, don Mariano Torres y Solano, don Ramon Navarrete, don A. Gil y Zárate, don José Ciudad de la Hoz; las señoras doña Concepcion Aranguren, doña Joaquina Serralde y doña Joaquina Corral.

El dia 3 llegó á esta ciudad el Illmo. señor Andriani, obispo de Pamplona. El objeto de su venida es, segun unos, á confesar SS. AA. RR. los hermanos de S. M. el rey, y segun otros, á nombrar priora para el convento de religiosas de santa Teresa de esta ciudad.»

— Ha llegado á la Coruña el señor obispo de Puer-to-Victoria. Desde allí pasará á Santiago, á visitar el sepulcro del santo apóstol, regresando á la Coruña ó Vigo á fin de embarcarse para su larga misión.

— De Mora de Ebro escriben que, habiéndose perdido las cosechas todas por escasez de aguas, la miseria era grande en aquellas comarcas, por cuya causa emigraban muchas familias á Castilla. Además de estas desventuras, una partida de siete ladrones recorria el país. El jefe civil de Tortosa habia dispuesto con este motivo un somaten general.

— El señor don Javier Aspiroz ha dirigido un comunicado á *El Clamor*, desmintiendo la noticia de que iba á concedérsele el título de duque de Retuerta, la gloria de cuya batalla reconoce pertenece al general Lorenzo.

— Ya están puestas al pago en la habilitación de las clases pasivas todas las nóminas de jubilados y cesantes.

— Ha llegado á esta corte el tan conocido jefe centralista don Victoriano Ametller.

— Conforme nos vamos acercando al otoño toman cada vez mas cuerpo las voces que corren hace algun tiempo sobre formación de compañía de ópera y baile para el teatro del circo. Un diario anuncia ya haber partido comisionados á Italia en busca de cantantes. También se dice si en el teatro de la Cruz se formará compañía de ópera española; pero á pesar de que no faltan personas que citan hasta el personal de la compañía, nos parece algo mas difícil de lo que se cree la creación é introducción en nuestros teatros de un espectáculo para cuya dirección se requieren requisitos que no vemos en los sujetos que, segun es fama, están al frente del proyecto.

— Por la dirección general del tesoro público se anuncia que, estando mandado por real decreto de 26 de julio último que se realice en metálico el reintegro de la cuarta parte del valor de los billetes del tesoro de la emisión de cien millones, se presentarán los lunes y miércoles de cada semana en la intervención de la caja central del mismo los billetes procedentes de las provincias del reino, excepto la de Madrid, si conviniese á los interesados realizar en esta corte el cobro de dicha cuarta parte. Respecto á las de la provincia de Madrid, ya hemos dicho que su pago se verifica en la tesorería de rentas. (Epoca.)

Melilla 20 de julio.

El dia 17 del que rige, entró de guardia en el campo enemigo la kabila de Bensidel; en el momento trataron de montar su batería de la Higuera, la que se les destruyó é inutilizaron sus trabajos por la artillería de la plaza. Seguidamente quisieron habilitar la nueva de san Francisco, y aunque igualmente se les impidió, lograron disponerla durante la noche, y al amanecer del 18 rompieron el fuego contra la plaza. Se les contestó y obligó á suspenderlo por algunas horas, continuándolo despues hasta la noche, en la que atacaron á un tiempo toda la línea exterior, notándose su mayor empeño en la estacada, con ánimo de apoderarse de la puerta del frente de san Antonio, prendiendo fuego á las estacas al mismo tiempo. El parte detallado del capitán del regimiento de Ceuta, D. Juan Segura, que se hallaba de servicio de comandante de la línea, da cuenta de los pormenores de este hecho. Desde el principio del ataque habia enviado este señor comandante general á su ayudante de campo, don Angel Maria Chacon, con instrucciones al punto atacado, y sucesivamente lo reforzó con la media compañía de la primera de minadores y la de cazadores del regimiento de Almansa; conduciendo sus órdenes y acudiendo á todas partes su ayudante don Enrique Maria Chacon, y los de la plaza, don Luis Cappa y don Antonio Lopez Raya.

«El comportamiento de todos ha sido brillante, y á él se debe el buen resultado obtenido, y merecen haga á Vds. una eficaz recomendación de cuantos tomaron parte en esta acción, pero muy especialmente de los que la hace el capitán Segura, y mucho de él mismo, que dió pruebas de su serenidad y valor y de gran disposición para el mando. Desde el amanecer de ayer 19, volvieron á romper el fuego de cañon, causando los dos dias que lo han usado grandes deterioros en la población. Se logró apagar sus fuegos antes del medio dia, y desde entonces nos hicieron constantes descargas de fusilería.

Por la noche reforzó la línea exterior y fueron rechazados en todos los ataques que intentaron, especialmente del fuerte de santa Lucia, que por tres veces trataron de saltar. La artillería ha hecho en estos días muy buenos disparos, y se ha causado á los enemigos bastante pérdida. Debo hacer á Vds. presente que el destacamento de esta arma es sumamente reducido para los muchos puntos que tiene que cubrir y las varias faenas de su instituto, con especialidad en estos días, en que se esta cambiando toda la artillería de la plaza.
(Epoca.)

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

NORTE-AMÉRICA.

El vapor Canadá llegado á Liverpool últimamente, ha tardado unos 10 días en venir de Boston.

El cólera hacia grandes estragos en los estados de la Unión. En New-York, durante la semana que concluyó el 16 de julio murieron 1000 personas, casi todas del cólera. En San Luis la mortandad era horrible, pues ascendía á 200 muertos diarios, en una población que la epidemia y el terror han reducido de 70,000 á 35,000 almas.

En Quebec y en Monreal tambien son grandes los estragos del cólera. No se tienen noticias de la California ni de Méjico.

— Los negocios del Canadá toman un aspecto sombrío. Parece inminente un rompimiento entre el partido inglés y la madre patria.

— Un motin hubo últimamente en Quebec: unos 2,000 hombres atacaron y saquearon el edificio de la Aduana sin que interviniera la policia. El motivo de este desórden era que se debía convertir la aduana en hospital para los coléricos.

— Tambien se habla de serios trastornos ocurridos el 12 de julio en el alto Canadá, y en los cuales se dice que han perdido la vida muchas personas.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

RIFA DE LOS EMPEDRADOS.

En el sorteo ejecutado hoy 16 de Agosto de 1849 han salido premiados los siguientes

NÚMEROS.

1.º	núm. 1894	100 duros.
2.º	5009	50 idem.
3.º	3203	25 idem.
4.º	3593	15 idem.
5.º	2064	10 idem.
6.º	574	5 idem.
7.º	4132	5 idem.
8.º	5949	5 idem.
9.º	4010	5 idem.
10.º	1893	4 idem.
11.º	1895	4 idem.
12.º	5008	2 idem.
13.º	5010	2 idem.

Los sugetos que tengan los números á quienes haya cabido la suerte acudirán á recoger sus premios en la secretaría de dicho Iltre. Cuerpo. Palma 16 de agosto de 1849. — Miguel Ignacio Mainera, secretario.

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADO DE INCA.

Juésves 16 de agosto de 1849.

NOTA de los precios que han tenido endicho

mercado los artículos de consumo que á continuación se expresan.

		Precio menor.			Precio mayor.		
		Lib.	Suel	Din.	Lib.	Suel	Din.
Trigo.	cuartera	4	4				
Candeal (xexa)	"	4	4				
Cebada (ordi)	"	1	19	2	2		
Habas.	"	3	13	4	4		
Habichuelas.	"						
Garbanzos	"	3	12				
Guijas.	"						
Arroz.	arroba	1	7	1	9	2	
Cerdos cebados	"						
Accite.	cuartan	1	13		17	4	
Vino	cuartín						
Aguardiente.	"	2					
Leña.	quintal		4				
Carbon	"						
Algarrobas	"		13				
Almendron.	"	13	3				
Queso.	"						
Lana	"						

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 16.

De Sevilla en 12 dias laud S. José, de 45 ton., capitán don José Giá, con 8 mar, 2 pasag. y trigo.

De Id. en id. tartana Soledad, de 78 ton., cap. don Mateo Pelliser, con 7 mar, 1 pasag. y trigo.

De Ciudadela en 2 dias laud S. José, de 5 ton., patron Bernardo Segui, con 4 mar, 1 pasag. y patatas.

De la Habana en 54 dias polacra Concha, de 137 ton., cap. don Miguel Prats, con 12 mar, 1 pasag. y azúcar; y sin entrada salió para Mahon.

DESPACHADOS.

Dia 16.

Para Almeria laud Tres amigos, de 12 ton., patron Vicente Planells, con 6 mar, y leña.

Para Torrevieja laud Misericordia, de 12 ton., patron Nicolas Blanco, con 6 mar, y lastre.

Para Barcelona laud S. Buenaventura, de 34 ton., patron Miguel Espelta, con 7 mar, y piedra.

[492]

—Y qué casa! Virginal, como su amo. Sí, monseñor; si, todo esto está lleno de prudencia y de razon. Ocultemos á esta niña del mundo corruptor, y alejemos de ella todo lo que podria alterar su candidez primitiva. Por esta causa le damos una morada donde no se ven mas que Ledas, Erigones y Danaes, practicando el culto de la abominacion bajo el símbolo de cisnes, de racimos de uvas, de lluvias de oro. Santuario moral, donde las sacerdotisas de la virtud, sin duda bajo el pretexto de su ingenuidad, toman las mas ingeniosas, pero las menos permitidas de las actitudes.

—Y ese diablo de Nocé que me habia jurado que todo aquello era muy sencillo!

—¿Pues no conoceis la casa, monseñor?

—¿Y miro yo acaso todas esas torpezas?

—¿Y ademas, sois miope, es verdad?

—¡Dubois!

—Vuestra hija no tendrá por muebles sino tocadores estraños, canapés ininteligibles lechos de reposo mágicos, y por libros.. ¡ah! los libros del hermano Nocé son los mas probados para la formacion é instruccion de la juventud, y mucho mejores que el breviario de Mr. de Bussy-Rabutin, del cual os di un ejemplar el dia que cumplisteis doce años.

—¡Serpiente!

—Por último la mas austera gazmoñería habita en este asilo. Yo lo escogí para soltar al hijo; pero monseñor y yo no vemos las cosas con los mismos ojos, y él la ha elegido para purificar la hija.

—Ya me estais cansando, Dubois.

—Llegó al fin, monseñor (*incedo ad finem*). Por lo demas, la señorita vuestra hija debe haberse encontrado muy bien en esa casa, pues como todos los de vuestra sangre, es una persona muy inteligente.

El regente se estremeció, pues adivinaba alguna noticia triste bajo el preámbulo tortuoso y bajo la sonrisa malvada y burlesca de Dubois.

—Sin embargo, continuó este; mirad lo que es el espíritu de contradiccion, monseñor: la jóven no se vió contenta con el alojamiento que V. A. le habia tan paternalmente escogido, y se muda.

[489]

—Os lo prometo, caballero, respondió el regente profundamente conmovido.

—No es esto todo, monseñor; puede sucederme una desgracia, y no pudiendo dejarle mi persona, quisiera dejarle mi nombre por apoyo. Yo muerto, ella queda sin fortuna; porque es huérfana, monseñor, y por eso al salir de Nantes he otorgado un testamento, en el cual la dejo cuanto poseo. Monseñor, cuando yo muera, que ella sea viuda... ¿es esto posible?

—¿Quién se opone á ello?

—Nadie; pero puedo ser preso mañana, esta noche, al salir de esta casa.

El regente se estremeció de este estraño presentimiento.

—Suponed que sea conducido á la Bastilla; ¿creeis que obtenga la gracia de casarme con ella antes de mi ejecucion?

—Estoy seguro de que sí.

—¿Empleareis todo vuestro poder para alcanzarme esta gracia? Juradme esto, monseñor, para que bendiga vuestro nombre, y para que solo se me escape una accion de gracias en el tormento cuando piense en vos.

—Os lo prometo por mi honor, caballero, dijo el regente enternecido: esa jóven será sagrada para mí, y heredará en mi corazon todo el afecto que involuntariamente os profeso.

—Pues ahora, una palabra mas, monseñor.

—Decid, caballero, que os oigo con una simpatía profunda.

—Esa jóven nada sabe de mi proyecto; ignora las causas que me han traído á Paris, y la catástrofe que nos amenaza, porque no he tenido la fuerza necesaria para decírselo todo. Yo no la volveré á ver sino para ser su marido, pues si la viese en el momento de dar el golpe que me separará de ella, mi mano temblaria quizás, y es menester que mi mano no tiemble.

—A fe de caballero, dijo el regente conmovido mas allá de toda espresion, os repito que no solo será sagrada para mi esa jóven, sino que haré por ella todo lo que deseais que haga, y que heredará en mi corazon todo el afecto que involuntariamente os tengo.

—Ahora, monseñor, ya soy fuerte, dijo Gaston levantándose.

—¿Y dónde está esa jóven? preguntó el duque.

—Abajo, en el carruaje que la ha traído; permitid que me retire, y decidme únicamente donde vivirá ella.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SANTA ELENA EMPERATRIZ, VIUDA.

La gran Bretaña dió al mundo y á la iglesia de Jesucristo á la escelsa emperatriz santa Elena esposa del emperador Constancio Claro. Proclamado y reconocido por emperador su hijo Constantino luego del fallecimiento de su padre, Elena le abrazó con doble satisfacción, porque sus primeras disposiciones fueron la abolición de los edictos de sus antecesores contra los cristianos y la publicación de otros muy favorables á la Iglesia y á sus hijos. Triunfante Constantino de todos sus enemigos bajo la salva guardia de la cruz, su madre Elena, que contaba ya ochenta años, partió á Jerusalem para agenciar por sí misma la exaltación de los sitios consagrados de una manera especial por el nacimiento, vida, pasión y muerte del Redentor. Premió el Señor su solícito celo con el milagroso hallazgo del venerable instrumento de la cruz, de tanto terror para los enemigos invisibles del nombre cristiano y de tanto consuelo para los que están animados del espíritu del que en ella murió. En fin dejó su amada Palestina para dar en Roma los postreros ejemplos de virtud. En el mes de agosto del año 328 rodeada de su hijo y de sus nietos y en medio del llanto universal de las gentes entregó su espíritu en manos del Criador.

CULTOS.

Día 18.

Continúan en la iglesia parroquial de Sta. Cruz las cuarenta horas dedicadas á la gloriosa emperatriz Sta. Elena. Esposición á las cinco y media; á las diez la misa mayor con música y sermón que dirá el presbítero D. Bartolomé Morlá. A las ocho de la noche se hará la reserva.

— En la iglesia parroquial de Sta. Eulalia, al anochecer se cantarán solemnes completas, en preparación á la festividad de nuestra Sra. del Confalon.

Día 19.

Concluyen las cuarenta horas en la iglesia parroquial de Sta. Cruz. Esposición á la misma hora. A las diez la misa mayor. A las ocho de la noche se hará la reserva de costumbre, precedida del sagrado trisagio que cantará la música.

— En la iglesia de Sta. Eulalia se celebra la fiesta de nuestra Sra. del Confalon. A las diez de su mañana, se dirá la misa mayor con música, siendo el orador el presbítero D. Cayetano Seguí.

— En la iglesia parroquial de S. Jaime se celebra la solemne festividad del glorioso patriarca S. Joaquin. A las diez se cantará con música la misa mayor, siendo el orador el presbítero D. Pedro Antonio Muntaner.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	22 grados.	28 p. 2	80 grados.
12 del día.	24	28 2	82
5 de la tarde.	23	28 2	79

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 5 hs. 44 ms.

Pónese á las— 6 » 46 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 12 hs. 3 ms. 43 s.

EFEMÉRIDES.

4102.—Muere el emperador Oton III, del veneno que le hizo dar la muger del tirano Crescencio.

4246.—Bula de Inocencio IV para que los provinciales Franciscos pudieran encarcelar á los apóstatas de su religion.

4374.—Real carta de Pedro IV de Aragon prohibiendo por el hambre que se sufría, las presas de barcos cargados de viveres.

1786.—Muere Federico el Grande, rey de Prusia, el íntimo amigo de Voltaire.

ANUNCIOS.

En la calle de la Barretería, manzana 237, número 19 se alquila una botiga con dos cuartos dormitorios. Darán razon en casa del Dr. Bauzá, calle de la Almudaina.

Se desea vender una casa zaguana situada en uno de los puntos mas céntricos de esta ciudad. Reune cuantas comodidades puedan desearse y ademas tiene jardin. En esta imprenta darán razon.

TEATRO

La empresa ha dispuesto segun tenia anunciado, poner en escena el domingo próximo, la comedia de gracioso en 3 actos, titulada

EL DIABLO PREDICADOR,

exornada con todo el aparato que requiere.

Esta funcion no va comprendida en el abono, y los señores abonados disfrutarán de sus localidades gratis.

NOTA Se está ensayando igualmente el grandioso drama en 3 actos, nuevo en este teatro, original del célebre Zorrilla, nominado

TRAIDOR INCONFESO Y MÁRTIR (1).

El día en que se ponga en escena este drama bailarán la señorita Llanos y el Sr. Nieto *El wals de la Wiennoisse*.

(1) Véndese en la librería de Rullan hermanos.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[190]

—Aquí. Esta casa, que no está habitada por nadie, y que es muy conveniente para una jóven, será la suya.

—Vuestra mano, monseñor.

El regente tendió la mano á Gaston, y quizás iba á hacer alguna nueva tentativa para detenerlo, cuando una tosecilla seca que resonó al pie de las ventanas le hizo comprender que Dubois se impacientaba.

Entonces dió un paso adelante para indicar á Gaston que la audiencia estaba terminada.

—Monseñor, otra vez os encargo que veleis por vuestra hija; es dulce, bella y altiva, una de esas ricas y nobles criaturas, como habreis encontrado pocas en vuestra vida... Adios, monseñor; voy á verme con vuestro secretario.

—¿Y será preciso decirle que vais á matar un hombre? dijo el regente haciendo el último esfuerzo para detener á Gaston.

—Sí, monseñor; pero añadiréis que le mato para salvar á la Francia.

—Salid, pues, caballero; dijo el duque abriendo una puerta que daba al jardin, y seguid la avenida que os he dicho.

—Deseadme fortuna, monseñor.

—¡Diablo de rabioso, dijo para sí el regente; pues no faltaba mas sino que orase á Dios por el éxito de su puñalada! ¡Ah, eso no, á fe mia!

Gaston se alejó. La arena cubierta de nieve crugió bajo sus pasos, y el regente lo siguió algun tiempo con la vista por la ventana del corredor: en seguida dijo:

—Vamos, es preciso que cada uno siga su camino... ¡Pobre mozo!

Y volvió al salon, donde encontró á Dubois, que habia entrado por otra puerta.

El abate llevaba en su rostro un aire de malicia y de satisfacción que no pasó desapercibido para el regente. El duque lo miró algun tiempo sin hablar, como para investigar lo que pasaba en el ánimo de este otro Mefistófeles.

Sin embargo, Dubois fué el primero que rompió el silencio.

—Vaya, monseñor; espero que ya estareis desembarazado.

—Sí, Dubois; pero de una manera que me desagrade mucho. Ya sabes que no me gusta hacer un papel en tus comedias.

[191]

—Es posible, monseñor; pero quizás no hariais mal en darme uno en las vuestras.

—¿Cómo es eso?

—Sí, darian mas resultado, y los desenlaces serian mejores.

—No se lo que quieris decir; espílicate, pues me aguarda una persona á quien es preciso reciba.

—¡Oh, monseñor; recibid á quien querais!.. Mas tarde volveremos á la conversacion. Ahora ya está hecho el desenlace de vuestra comedia, y no podria ser ni mejor ni peor.

Y Dubois se inclinó con aquel respeto burlon que el regente tenia la costumbre de verle tomar cuando en el eterno juego que llevaban uno contra otro Dubois tenia las mejores cartas.

Así es que nada inquietaba tanto al regente como este respeto simulado.

Por eso lo detuvo, diciéndole:

—¿Vamos, qué hay? ¿Has descubierto algo de nuevo?

—¡He descubierto que sois un disimulador muy hábil, diablo!

—¡Eso te sorprende!

—No, pero me causa pena. Algunos pasos mas en este arte, y hareis milagros; ya no tendreis necesidad de mí, y me enviareis á educar á vuestro hijo, que convengo necesita un maestro como yo.

—Vamos, habla pronto.

—Es justo, monseñor; porque ahora no se trata de vuestro hijo, sino de vuestra hija.

—¿De cuál?

—¡Ah, es verdad; tenemos tantas! Primero la abadesa de Chelles; luego Mad de Berry; luego la señorita de Valois; luego las otras, que son demasiado jóvenes para que se hable de ellas, y por consecuencia para que yo hable; y luego, en fin, esa flor encantadora de Bretaña, á quien se queria apartar del soplo envenenado de Dubois por miedo de que este soplo la marchitase.

—¡Osa decir que no tenia yo razon!

—¡Qué disparate! Monseñor, habeis hecho perfectamente. No queriendo nada de este infame Dubois, en lo cual os apruebo, habeis buscado por muerte del arzobispo de Chambray al digno, al puro, al candido Nocé, y le habeis tomado prestada su casa.

—¡Ah, ah, dijo el regente; tambien sabes eso!